
做球员的时候，李铁有过两次参
加世界杯预选赛亚洲区10强赛的经
历，1997年那次失败了，2001年那次打
进了韩日世界杯。

李铁很清楚地记得，1997年那次
在大连金州体育场，现场几万人一起
高喊“换李铁”之后，他被教练换下场
时的感受。“那时候年龄也不大，没什
么经验，我也不知道怎么办，就觉得可
能是自己踢得不好，拖累了球队，心里
特别不好受。”
同样的情形，在四年之后再次出

现，但时任中国男足国家队主教练的
米卢顶住了压力，自始至终都把李铁
放在主力后腰的位置上。“有过2001年

的那次经历，我感觉自己就成长了，面
对任何困难也不会怕了。”

可以预见的是，相比40强赛，中
国队在12强赛中的对手实力更强，赢
球的难度更大，由此给球员带来的压
力也会随之增加，这也是李铁和他的
国足教练团队接下来需要重点解决
的，在他看来，这方面工作的重要性，
一点都不亚于技战术。“12强赛前面两
个对手（澳大利亚和日本队）为什么
强？因为我们在这个小组是第四档，在
亚洲排名第九，人家确实比我们强。足
球就是这样，你首先要面对现实，但也
不是你强我就没有机会赢你，‘不能’
和‘不敢’是完全不同的两个概念。做

球员的时候，我的特点是干脏活累活
的，进球你可能看不见我，但是在国
家队里，我就是不可替代的，教练为
什么喜欢我？就是因为这个。我的经
历告诉我，这么多年了，我不会因为
谁骂我就生气，因为我比其他人经历
更多。现在这些球员，12强赛赢球的
经历很少，他们特别需要赢球来建立
信心，如果你们看到他们在40强赛的
表现，就能发现，他们还是发生了一
些变化的，从精气神上，从球队的态
度状态上，都出现了变化，作为教练
来讲，也希望能给球员更多引导，踢
更积极更好的足球。”
“我这个人，碰到没经历过的事情

会紧张，做重要决定之前也会紧张，但
我现在真的没有那么紧张，也没什么
压力，因为我们把该准备的都准备好
了。对我来讲，一场比赛当中可能就是
唱国歌的时候会很激动，但是进入比
赛之后，不管场边是喊甚至是骂，我的
情绪都是在正常范围之内的。我们有
一个团队，每天都在聊，做了很多预
案，我知道队员怎么想的，因为我都经
历过了，我知道他们该做什么，球场上
面临什么困境，最需要的是什么，所以
特别希望大家能多鼓励球员，哪怕是
比赛结束之后发一个微信，说你这场
踢得不错，鼓励一下，可能对他们来
讲，都会是非常大的帮助。”
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22日的国足座谈会上，中国足协常务副秘书长陈永亮宣布，本着国家队长远发展的角度，从国家队要有稳定的技战术打

法并且能打胜仗的需要出发，中国足协与李铁的国足教练团队签订了一份到2026年、也就是下一个世界杯周期的工作合同。

“新合同的签订，是为了整个男足国家队的发展，同时也是基于对李铁能力的充分信任，基于刚刚过去的40强赛中，队伍的技

战术水平，以及队员在场上的表现，所以继续签订工作合同。 ”

对此李铁表示：“这个事儿早就定了，只不过等足协对外发布，这是对我们整个教练团队的认可，也是对中国教练的认

可，我们这样也有更多的时间，去跟国家队一直走下去。 ”谈到长远的目标，李铁表示：“成为国家队的主教练，就是我人生最

重要的目标，现在就是想和团队一起，把每天的工作做到极致，我们希望让球队有进步，变得更有凝聚力，更团结，更稳定，希

望每一天有所收获。这就是我们每天考虑的事情。我们也有更长远的计划，但国家队的性质决定了，每场比赛都很重要，哪怕

是一场友谊赛，我们对待每场比赛，哪怕打关岛、马尔代夫，准备工作跟我们打澳大利亚一样，国家队没有小比赛。 ”

李 五年长约是
铁 对我的认可

官宣！ 李铁续约至2026年

上午报到，下午便出现在了训练
场上———上个周末，当郑铮用这样的
速度和节奏完成了从“山东泰山队球
员”到“中国国家队球员”的转变时，一
度让国足教练组有些紧张的伤病警
报，也暂时得以解除了。

由于刚刚经历过不到30天的时间
里打了9到10场比赛的“魔鬼赛程”，再
加上苏州赛区的国足队员19日晚上才
到齐，此次集训前三天的训练，国足安
排的内容以恢复为主，没有太多技战
术方面的内容。让主教练李铁头疼的
是，虽然除了在西甲踢球的武磊之外，
其他队员都已经到位了，但是20日的
第一次全队合练，左边后卫李磊和前
锋郭田雨便因伤没有参加，池忠国和
王秋明也是在康复师的带领下，在健
身房进行训练。考虑到9月2日就要迎
来12强赛首战，国足补充征召了来自山
东泰山队的郑铮，参加此次集训的球
员人数也达到了32名。不出意外的话，
这些球员都将前往卡塔尔进行备战。

事实上，代表国足参加了40强赛
的郑铮一直都在李铁的名单之中，此
前之所以没有入选，是因为球员个人
方面的一些原因，在李磊的伤情不太
确定的情况下，李铁最终还是召回了
郑铮，毕竟虽然王燊超和高准翼都可
以打左边后卫，但两人都是中卫出身，
而郑铮在山东泰山队改打中卫之前，
一直踢的是左边后卫。

本版撰稿 本报记者 李冰

一直到现在，李铁都忘不了这次集训第

一天看到球员时的那种感受：“其实就是两

个字，心疼。 ”

结束了40强赛之后，国足队员先是回到

国内进行统一的医学隔离观察，然后回到俱

乐部备战中超联赛第一阶段剩余的比赛，以

三天一场的节奏和强度熬了将近一个月，紧

接着又是国家队的这次集训。“说实话，球员

刚到国家队时候的情况很不好，我也是从球

员过来的，知道这个赛季的中超对他们意味

着什么， 所以我们也对训练计划进行了调

整，20日的训练改在了室内， 而且我让队员

那天出去吃了个饭，因为我知道未来他们要

面对的是什么样的压力。 但是有一点，如果

你觉得自己受不了，你现在告诉我，可以退

出，我也会尊重你的选择。 但你不能等到开

始打仗了，说你受不了了，仗不打了，这肯定

不行。 ”

按照计划，国足一行将在本月26日乘坐

包机前往卡塔尔多哈，备战9月2日与澳大利

亚队的12强赛首场比赛。受疫情等多方面因

素影响，原定9月7日在上海举行的小组赛主

场与日本队的比赛， 同样也将放在多哈，至

于第三轮主场与越南队的比赛能否放回到

上海，还要看届时相关政策的情况，而李铁

甚至已经做好了在外面“漂泊”半年时间的

准备。 “说实话，如果是你的话，碰到这种情

况会怎么办？上次我们从苏州出发去沙迦打

40强赛的时候，阿兰看着视频哇哇哭，所以

这种情绪，真的不是说打打电话看看视频就

能化解的。但是没办法，因为你是球员，你就

要做你必须做的事情。 讲困难的话，我可以

讲上一天，但是没有意义，因为改变不了什

么。 上次我们在苏州打完关岛队，陈戌源主

席告诉我们，三天之内转场去西亚，不是跟

我们商量，就是让球队去执行，怎么办？最后

我们的领队三天没睡觉，困难再大，你也只

能去克服，既然改变不了，那就好好享受，所

以我第二天跟队员说， 一切都是最好的安

排，我们能做的就是面对现实，把事情做好。

球员都是成年人了， 最小的朱辰杰也21岁

了，他们知道国家队的意义。 这次去打12强

赛，有可能两三个月，甚至半年都有可能回

不来，所以我带了半年的茶叶，做好这种准

备，这是我们的工作，到了这里只能做这个

选择，认真地去过好每一天。 ”

作为主教练，李铁知道信心对于
球员的重要性：“我带青训队时候，很
多球员家长会问我，说自己的孩子不
比别的孩子差，为什么不让他们踢主
力。你这么说，就已经觉得自己的孩子
不如别人了。如果要我说的话，我就会
说我比你强。我从小就不当替补，任何
人问我，我就是比你强，如果现在我们
的球员都这么说，我觉得我太开心了。
包括在国家队里，有谁跟我说，李铁，
我比他强，我要踢这个位置的话，我马

上就让他踢主力，因为我要的是你‘比
他好’，不是‘不比他差’。我一直跟队
员说，你们当中的任何人，都有可能改
变中国足球的历史，关键在于你有没
有做好这样的准备。在国家队，我们花
了大量时间来跟球员沟通，因为这里
跟俱乐部要求不同，思想上要有巨大
改变，才能做好准备。我有一个老大
哥，55岁开始跑马拉松，到现在他60
了，但是我肯定跑不过他，这说明老什
么？说明环境会改变一个人，任何时候

开始努力都不晚，只要你想，并且去做
了，就可以达到目标。”

40强赛期间，李铁曾经力挺当时
还在西乙效力的武磊，而武磊也用出
色表现和决定性作用，证明了自己选
择留洋的正确性。“武磊跟我说，自己
踢40强赛这种比赛已经不紧张了，说
明之前他是紧张的，但是因为他在国
外踢球，适应了高强度和快节奏，面对
其他亚洲对手时，自然不紧张了。”
作为国足领队，张贺表示：“现在

武磊不紧张了，但是队内其他队员肯
定还有紧张的，如果他们也能像武磊
那样走出去，接受高水平足球的洗礼，
踢12强赛肯定也不会紧张。”张贺的话
刚说完，旁边的李铁马上送出了“助
攻”：“如果有一天国家队只有15个人在
国内集训，其他10个人从德甲和西甲回
来，那就太好了。你们现在就给韦世豪、
郭田雨和朱辰杰打电话，国家队里任何
队员都可以，告诉他们赶紧出去，今天
去都行，从西亚直接去也没问题。”

铁帅定调：谁受不了，现在就可以退出

“经历过几万人喊‘换李铁’，现在一点不紧张”

“我要的是你‘比他好’，不是‘不比他差’”

国足伤病预警
郑铮驰援铁军


